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Тенденции

Сегодня малоэтажные поселения уже 
есть во всех районах Петербурга, кото-
рые включают в себя городские окраи-
ны: прежде всего это Приморский, 
Курортный, Петродворцовый, Пушкин-
ский, Кировский районы. Особняком 
стоят элитные кварталы на Крестовском 
острове и его окрестностях. И если не-
сколько лет назад небольшие дома в 
черте города были рассчитаны почти 
исключительно на состоятельных кли-
ентов, то сегодня о малоэтажном жилье 
говорят уже чуть ли не как о бюджетной 
альтернативе стандартной квартире в 
высотке. «Сейчас малоэтажка — это, 
скорее, бизнес-класс: середина между 
элитным и доступным жильем плюс-
минус в обе стороны в зависимости 
от места строительства, планировок и 
применяемых материалов», — счита-
ет Денис Настас, главный архитектор 
ООО «НСК-Монолит». 

Вообще, понятие «малоэтажка» вклю-
чает в себя три основных составляющих 
— это квартиры в многоквартирных, но 
невысоких, не выше пяти этажей домах 
(чаще речь идет о двух-трехэтажных 
зданиях), таунхаусы — длинные дома, 
разделенные на секции, где для каждой 
семьи предполагается отдельный вход 
и маленький земельный надел, либо 
коттеджи — отдельно стоящие дома с 
участком земли. Как правило, сегодня 
застройщики создают целые малоэтаж-
ные жилые комплексы, где соседствуют 
все три варианта жилья. В идеале к каж-
дому комплексу прилагаются парковоч-
ные места и детская площадка, в жилом 
комплексе должны быть магазины, дет-
ский сад и прочая инфраструктура.

«С инфраструктурой сейчас дело 
обстоит везде по-разному, где-то она 
развита, где-то нет. Все зависит от до-
бросовестности застройщика и заказ-
чика», — комментирует Денис Настас. 
Но не только от этого. «Когда мы вы-
бирали участок для реализации проек-
тов малоэтажной и среднеэтажной за-
стройки — для районов 

”
Новая Ижора“ 

и 
”
Славянка“, то принимали во внима-

ние многие параметры: и плотность на-
селения, и транспортную доступность, 
и возможность обеспечения участка 
инженерными сетями, — рассказывает 
Олег Еремин, первый вице-президент 
ГК 

”
Балтрос“. — И уже тогда, в 2004 году, 

было понятно, что Пушкинский район в 
перспективе до 2015–2020 годов будет 
одним из самых динамично развиваю-
щихся в градостроительном отношении. 
Генеральный план предусматривает 
здесь много территорий для строитель-
ства жилья, создания бизнес-кластеров, 
автомобильного сектора».

Кстати, именно плотность населения 
является чуть ли не решающим факто-
ром в решении проблем инфраструкту-
ры и безопасности проживания. «При 
уплотнительной застройке, создании 
высотных жилых комплексов возникает 
дополнительная очень серьезная на-
грузка и на транспортную, и на социаль-
ную, и на инженерную инфраструктуру 

района. Основные сложности, с которы-
ми сталкиваются жители, — ухудшение 
транспортной доступности, отсутствие 
парковочных мест, дефицит мест в шко-
лах, детских садах. Меньшая плотность 
населения дает определенные преиму-
щества: лучшую обеспеченность парко-
вочными местами, большее количество 
зеленых зон, большую расположенность 
людей к общению с соседями, созданию 
определенного микроклимата, а отсю-
да — возникновение более безопасной 
среды», — говорит Олег Еремин.

Напротив, слишком большое количе-
ство соседей отравляет жизнь многим. 
«Нормальный предел комфортно вос-
принимаемой человеческой общности 
(так называемое 

”
число Данбара“) — от 

ста до двухсот тридцати человек. Это и 
оптимальное количество друзей 

”
В кон-

такте“, и средняя численность деревен-
ского поселения, — поясняет психолог 
Юлия Бурлакова. — Если жизненная 
среда человека сильно превышает 
это количество человек, то начинается 
стресс, причем хронический. Связан он 
с тем, что на физиологическом, живот-
ном уровне мы постоянно анализируем 
реальность на категории 

”
свой“ (зна-

чит, безопасно, можно расслабиться, 
все хорошо) и 

”
чужой“ (значит, надо 

напрячься, вдруг нужно будет спасать-
ся бегством или драться за свою тер-
риторию). И когда количество 

”
чужого“ 

зашкаливает, то человек живет в по-
стоянном стрессе. Это и есть жизнь в 
большом доме в большом городе: никто 
не свой, все слегка чужие, тамбовский 
волк тебе товарищ. В психологии дом 
называют 

”
третьим телом“. Первое — 

это собственно наше физическое тело, 
второе — одежда, а третья наша обо-
лочка — это и есть жилище. Поэтому 

”
здоровье дома“ оказывает на человека 

системное, ежедневное влияние — от 
того, насколько нам комфортно в нашем 
обиталище, настолько комфортно мы 
себя на физическом и эмоциональном 
уровне ощущаем». 

По мнению Олега Еремина, комфорт-
ной для проживания считается плот-
ность застройки — 4–6 тыс. кв. м на 1 га, 
которая соответствует мало- и средне- 
этажной застройке, например, в районе 
«Славянка» в Пушкине. «В Москве мак-
симальная плотность застройки сегодня 
— 25 тыс. кв. м на 1 га. Эта цифра, ко-
нечно, абсолютно несовместима с пред-
ставлением о комфортной жизни. В Пе-
тербурге ситуация иная. Относительно 
небольшая плотность населения здесь 
достигается за счет того, что городу фор-
мально принадлежат огромные Северо-
Западные территории, растянувшиеся 
вдоль побережья Финского залива, а 
также пригороды на юге. Исторически 
сложилось так, что последние 10–15 лет 
активнее всего развивался север го-
рода. Поэтому на сегодняшний момент 
наиболее плотно населенными района-
ми оказались Приморский, Выборгский, 
а также Калининский и Невский районы. 
А вот в Пушкинском районе на площади 
около 24 тыс. га живет всего 122 тыс. че-
ловек, тогда как население Приморско-
го района составляет 500 тыс. человек 
при его площади в 11,4 тыс. га. При этом 
население Приморского района растет 
ежегодно на 2–3 процента», — констати-
рует Олег Еремин. n

230 соседей — и не больше Мало-
этажное жилье — Модный тренд на рынке городской недви-
жиМости. АНАСТАСия МАКАРОвА

ТенденцииКОЛОнКА РедАКТОРА

БеспРедмеТные фОРмы
начало рабочего года почему-то 
традиционно связывается с нача-
лом перемен. Урожай собран — мож-
но веселиться. К осени обычно уже 
сделан ремонт в квартире, ну или во-
время прекращен — ведь, как гово-
рят, ремонт невозможно закончить, 
можно только остановиться. пора 
готовиться к зиме. правда, утеплять 
дом нужно было еще летом, но для 
тех, кто втянулся в новое строитель-
ство или еще планирует приобрести 
жилье, полезно будет узнать, как 
повысить энергоэффективность 
дома. Об этом читайте на страницах 
нынешнего выпуска «Территории 
комфорта». 

по мнению аналитиков рынка 
недвижимости, сегодня содержать 
роскошную инфраструктуру оказы-
вается не по карману даже очень со-
стоятельным жителям коттеджных 
поселков. на что можно рассчиты-
вать тем, кто решил жить в особняке 
или в малоэтажном жилом комплек-
се, а что останется фантазией за-
стройщиков, читайте в материале 
«Золотая инфраструктура».

если задаться вопросом, чего 
не хватает нашему города, то от-
веты можно дать самые разные. 
Вот, например, комитет по градо-
строительству и архитектуре санкт-
петербурга справедливо полагает, 
что спальным районам не хватает 
современной скульптуры. В центре 
города с этим тоже не очень, но 
внедрить что-то новое в историче-
скую застройку удается отнюдь не 
скульпторам. Восемь современных 
скульптур, созданных в конце лета 
именитыми и молодыми авторами, 
появятся в малоохтинском парке 
у метро «новочеркасская». потом, 
возможно, эти работы украсят но-
вые кварталы. Выглядывает житель 
спального района из окна, а на газо-
не — обнаженная девушка из грани-
та лежит. сюрприз!

если говорить о беспредметных 
формах, то душевный комфорт, 
который неизвестно из чего скла-
дывается, — самый главный. дока-
зательство тому — проект «другая 
сторона России», который придума-
ла Виктория саава, создательница 
марки «Кашемир и шелк», генераль-
ный директор одноименной сети 
магазинов и арт-галереи «КЗ5». сна-
чала она представила свой проект в 
Венеции, скоро он приедет в москву 
и вероятнее всего — в петербург. 
подробности — в номере. 

КОЛОнКА РедАКТОРА

➔

еЛенА федОТОВА,
РЕДАКТОР guide «ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТА»

БЛиЗКОе сОседсТВО КОТТеджей и мнОгОКВАРТиРных дОмОВ — нОВый ОпыТ дЛя жиТеЛей нОВых РАйОнОВ
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ЗА гОРОдОм

Золотая инфраструктура рынок Загородного 
доМостроения По-ПрежнеМу деМонстрирует довольно вялое восстановление 
После криЗиса. в свяЗи с этиМ Многие девелоПеры стали уПрощать свои 
Проекты. вАлЕРий ГРибАНОв

Если раньше планировались поселки с 
вертолетными площадками, бутиками, 
театрами и музеями, то теперь амбиции 
стали гораздо скромнее. Содержать ро-
скошную инфраструктуру оказывается 
не по карману даже очень состоятель-
ным жителям поселков. 

На данный момент появилось не-
сколько крупных проектов в южных 
районах — Гатчинском и Пушкинском. 
Благодаря доступности инженерных 
коммуникаций и невысокой по сравне-
нию с северными районами стоимости 
земельных массивов можно судить о 
перспективах развития рынка в этом на-
правлении. Если говорить о малоэтаж-
ных многоквартирных комплексах, то, 
по мнению аналитика «Петромар Деве-
лопмент» Дарьи Нещеретовой, «тенден-
цией 2011 года является появление про-
ектов малоэтажной многоквартирной 
застройки на значительном удалении от 
города — например, комплекс 

”
Краса-

вица“ вблизи Большого Симагинского 
озера в Выборгском районе или 

”
Викто-

рия“ в Рощино».
Евгения Васильева, заместитель ди-

ректора департамента консалтинга 
«Colliers International Санкт-Петербург», 
считает, что за последние годы требова-
ния к набору объектов инфраструктуры 
в загородных поселках заметно измени-
лись: «В большинстве случаев застрой-
щики ограничиваются сооружением 
основных объектов (магазин, детская и 
спортивная площадки, небольшой ре-
сторан), так как дополнительные объек-
ты могут остаться невостребованными. 
Надо помнить, что обилие объектов со-
циальной и коммерческой инфраструк-
туры создает существенную нагрузку на 
стоимость обслуживания поселка, что 
негативно влияет на потребителей».

«Крупные кварталы малоэтажной 
многоквартирной застройки чаще появ-
ляются у границы населенного пункта с 
уже функционирующими объектами ин-
фраструктуры. Однако зачастую соци-
альные объекты, детские сады и школы 
переполнены и не могут принять всех 
желающих — потенциальные жильцы 
сталкиваются с проблемами. Хотя во 
многих крупных проектах и предусмо-
трено строительство социальных объ-
ектов, не каждый инвестор в состоянии 
нести подобную нагрузку. Вернуть инве-
стиции возможно только путем передачи 
объекта государству. Четкий механизм 
государственно-частного партнерства 
в этой области не разработан», — кон-
статирует Дарья Нещеретова.

пОБЛиже К ОснОВным пОТОКАм 
Лидия Пашнова, директор по маркетингу 
и PR ИСГ «Сплав» (коттеджный поселок 
«Охтинское раздолье» во Всеволож-
ском районе), считает, что наличие или 
отсутствие социальной инфраструкту-
ры в коттеджных поселках зависит от 
месторасположения: «Если проект рас-
положен вблизи населенного пункта с 

развитой инфраструктурой, ее наличие 
в самом поселке может быть необяза-
тельным условием. Если коттеджный 
поселок расположен в отдалении, вста-
ет вопрос о ее организации. Необходи-
мый объем рассчитывается исходя из 
экономических показателей проекта, 
планируемого количества жителей, це-
нового уровня поселка и того, кто будет 
пользоваться услугами предлагаемой 
инфраструктуры: только жители по-
селка или еще и жители близлежащих 
домов за границей проекта». Удачным 
расположением обладают, например, 
жилые комплексы «Золотой век» компа-
нии ЦДС и «Царскосельская усадьба» в 
Пушкине, где развита инфраструктура 
и есть удобная транспортная развязка. 
«Дома находятся в непосредственной 
близости от детской спортивной шко-
лы, детских садиков и престижных школ 
района, продовольственных магазинов. 
В пяти минутах ходьбы открылся салон 
красоты и медицинский центр. Несмо-
тря на это 

”
Царскосельская усадьба“ 

расположена обособленно в тихом уют-
ном месте», — рассказывает Виктор 
Мурашев, директор ООО «САНД».

Генеральный директор группы компа-
ний ЦДС Михаил Медведев уверен, что 
покупатель жилья в ближайшем приго-
роде ориентируется не только на соот-
ношение цены и качества, но прежде 
всего на комфортность проживания. 
Успех поселка таунхаусов «Кантеле» в 
Репино Михаил Медведев связывает в 
первую очередь с оптимальным набо-
ром «комфортных опций». В то же вре-
мя эксперты отмечают, что для сетевых 

операторов даже самая большая терри-
тория коттеджного поселка мала с точ-
ки зрения стабильных покупательских 
потоков.

Максим Берг, директор компании 
«Петростиль», уверен, что при проек-
тировании внутренней инфраструктуры 
коттеджного поселка необходимо найти 
баланс между потребностями и возмож-
ностями жильцов, чтобы проживание 
было комфортным, а оплата за обслужи-
вание разумной: «Универсальных реше-
ний не существует. Набор необходимых 
объектов зависит от сочетания множе-
ства факторов. В самом камерном по-
селке нашей компании 

”
Высокие ели“ 

(5 домов) мы предусмотрели теннис-
ный корт и детскую площадку, в дачном 
клубе 

”
Корабельные сосны“ (49 домов) 

есть открытый бассейн, детские игро-
вые площадки, прогулочные аллеи. В 

”
Горках СПб“ (16 домов) — администра-

тивный комплекс с плавательным бас-
сейном, сауной, тренажерным залом, 
бильярдной. В строящемся проекте de 
luxe 

”
Медовое“ запланирован клубный 

дом Waves с бассейном, спортзалом, 
комнатой отдыха, игровой зоной для де-
тей, сауной». 

Марина Агеева, директор региональ-
ного инфоцентра проекта «Свой дом», 
указывает на то, что сегодня на рынке 
всего пара десятков действительно за-
вершенных функционирующих проектов 
из примерно четырех сотен, заявленных 
на рынке Ленобласти в период с 2005 
года: «Однако их опыт уже показателен: 
кафе и магазины в поселках остаются 
невостребованными. В большинстве 

проектов существует серьезная про-
блема неплатежей за обслуживание по-
селков. Большие долги скапливаются 
как раз в крупных проектах, где часть 
участков была выкуплена до кризиса с 
инвестиционными целями. Их владельцы 
считают, что раз они не пользуются сво-
ими участками, то и платить не должны. 
Правления поселков подают судебные 
иски и легко выигрывают дела, преце-
дентов уже немало. На фоне реальной 
проблемы неплатежей за элементарное 
обслуживание территории вызывают 
удивление фантазии разработчиков 
некоторых проектов: они планируют 
строить спа-центры, бутики, яхт-клубы, 
вертолетные площадки, встречаются 
даже театр и музей. Все это можно по-
строить, только непонятно, за чей счет 
содержать».

не меньше сОТни Участники рынка 
говорят, что социальную инфраструкту-
ру для поселков имеет смысл создавать, 
если в нем насчитывается не менее 
100 домовладений.

Генеральный директор ОАО «БТК Де-
велопмент» Дмитрий Абрамов полагает, 
что открывать мини-маркеты, реализую-
щие товары первой необходимости, це-
лесообразно, если в коттеджном посел-
ке имеется более 100 домовладений. 
Максим Берг считает, что строитель-
ство магазина на территории поселка 
было бы оправданно при количестве до-
мовладений свыше 150. Председатель 
правления Северо-Западной палаты не-
движимости Павел Созинов говорит, что 
средний поселок в среднем имеет 20–30 
домовладений: «Понятно, что в таком 
коттеджном поселке говорить о магази-
не не приходится, это может быть ларек 
или магазинчик, предлагающий мини-
мальный набор продуктов. Что касает-
ся окупаемости большого магазина, то 
нужно, чтобы в поселке было не менее 
100 домовладений. Своих школ, садов и 
больниц не имеет практически ни один 
поселок, разве что в крупных объектах 
застройки, там, где предполагаются 
коттеджи для постоянного проживания. 
Для развития серьезной инфраструкту-
ры поселок должен находиться в непо-
средственной близости от населенного 
пункта». 

С ним согласна Анна Корсакова, за-
меститель генерального директора АН 
«Балтрос»: «Количество объектов и их 
назначение зависят не только от коли-
чества домовладений, но и от других 
факторов: удаленности от города и го-
родской инфраструктуры, использова-
ния домов в поселке для сезонного или 
постоянного проживания, интересов и 
увлечений владельцев, стоимости об-
служивания. Если в крупном поселке 
много домовладений выкуплено с инве-
стиционной целью и они не заселяются, 
то даже объекты первой необходимости, 
например продовольственный магазин, 
будут нерентабельны». n

ЗА гОРОдОм

КОТТеджный пОсеЛОК В РАйОне шУВАЛОВО-ОЗеРКи яВЛяеТся ОднОй иЗ сАмых КОмфОРТных ЗОн, чТО ОпРедеЛяеТся 
БЛиЗОсТью РАЗВиТОй гОРОдсКОй инфРАсТРУКТУРы
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эКспеРТнАя ОценКА

городская квартира За городоМ в окрестностях 
Петербурга сегодня строятся не только коттеджи, но и Многоквартирные жилые 
коМПлексы, совМещающие в себе экологичность, историческую Привлекатель-
ность и совреМенную инфраструктуру. об особенностях и ПерсПективах этого 
рынка расскаЗывает генеральный директор груППы коМПаний Цдс Михаил 
Медведев. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

GUIDE: Многие сегодня стремятся за 
город?
михАиЛ медВедеВ: Это очень индивиду-
ально. Кто-то любит центр, старые по-
стройки, кому-то нравится в новых квар-
талах, кто-то готов из пригорода ездить 
на работу. Лично я центр не очень люб- 
лю. Мне нравится, когда много зелени. С 
семьей и детьми нужно, чтобы было где 
погулять, чтобы район был не слишком 
шумный. Приятно, если рядом с домом 
парк или водоем. У жизни в пригороде 
множество достоинств. Чистый воздух, 
обилие зелени, отсутствие промышлен-
ных предприятий — при этом близость 
к городу и развитая транспортная ин-
фраструктура. Плюс — все необходи-
мое для комфорта обитателей, в общем, 
«цивилизация».
G: Кто-то, наверное, выбирает пригород 
и из-за цены?
м. м.: Возможно, если речь идет о приго-
родном эконом-сегменте. Но квартиры 
в ближайших престижных пригородах 
Петербурга стоят не дешевле квартир 
в спальных новостройках. В отдельных 
случаях — дороже. Здесь, на мой взгляд, 
речь идет не о ценовых приоритетах, а о 
желании человека получить новое каче-
ство жизни. Можно жить в новостройке 
в Купчино, а можно жить напротив Ека-
терининского парка в Пушкине. В мало-
этажном жилом комплексе, с подземным 
паркингом, из которого на лифте можно 
подняться на свой этаж, не выходя на 
улицу. И отвести ребенка в детский сад, 
который находится на охраняемой тер-
ритории жилого комплекса. Всегда есть 
выбор. Наш жилой комплекс «Золотой 
век» в Пушкине мы позиционируем как 
«особенное место для особенных лю-
дей». Екатерининский парк за окном — 
очевидно место особенное. Для особен-
ных людей — для тех, кто не хочет жить 
в городской суете и ценит возможность 
каждое утро наслаждаться возможно-
стью пробежаться в историческом пар-
ке, отвести ребенка в Лицей, где учился 
Пушкин. 
G: Какие пригороды, на ваш взгляд, наи-
более востребованы?
м. м.: Те, которые находятся в ком-
фортной транспортной доступности 
от города, обеспечены городской ин-
фраструктурой. Разумеется, сложился 
определенный «набор» таких адресов. 
Соответственно, и цены там выше.
G: На что особенно обращают внимание 
покупатели квартиры в пригороде?
м. м.: Сегодняшний покупатель, рассма-
тривая в качестве альтернативы приоб-
ретения городской квартиры жилье в 
ближайшем пригороде, в первую оче-
редь интересуется наличием комфорт-
ных условий для проживания. Мы учли 
этот фактор, приступая к проектиро-
ванию и строительству поселка таун-

хаусов «Кантеле» в Репино. Этот проект 
был признан лучшим в 2010 году на рын-
ке загородного строительства не толь-
ко по соотношению цены и качества, 
немаловажным фактором здесь стало 
наличие всего набора комфортных оп-
ций, привычных для сегодняшнего пе-
тербуржца. Все мы хотим подъехать к 
своему дому по расчищенным от снега 
дорожкам зимой, устроить барбекю 
возле дома, войти в интернет, не заду-
мываясь о цене и скорости, купить про-
дукты в магазине рядом с домом, выпить 
чашку кофе в уютном кафе. Не думать 
о том, что машину могут угнать, а ребе-
нок может попасть в дурную компанию... 
Нужно предусмотреть все — от охраня-
емой территории до управляющей ком-
пании, которая решает бытовые про-
блемы. А добраться до центра города 
из Репино можно так же, как из любого 
спального района. Возможно, даже бы-
стрее, учитывая качество дорог и нали-
чие объездной.
G: Чем интересен ваш новый проект, 
расположенный в Курортном районе?
м. м.: В сентябре мы приступили к стро-
ительству жилого комплекса комфорт-

класса «Дюны» в Сестрорецке, неда-
леко от побережья Финского залива, 
напротив парка «Дубки». Это очень ин-
тересный проект, очередной этап в жиз-
ни нашей компании, новый опыт, воз-
можность реализации новых замыслов. 
Кроме того, что это историческое место, 
Сестрорецк — настоящий город-сад на 
берегу Финского залива, экологически 
чистый курортный район — при этом до 
КАД всего пять минут езды, а добрать-
ся до города можно за 20–25 минут как 
на собственном автомобиле, так и на 
общественном транспорте. Удобное 
транспортное сообщение и расположе-
ние в центральной части Сестрорецка 
— рядом магазины и социальные объек-
ты — делают «Дюны» привлекательной 
для любителей городского комфорта в 
сочетании с жизнью на свежем воздухе 
и неторопливой курортной размеренно-
стью. Кстати, этот район привлекал в 
разные годы известных деятелей рос-
сийской культуры: здесь жили и работа-
ли Корней Чуковский, Леонид Андреев, 
Анна Ахматова, Михаил Зощенко. Наш 
жилой комплекс постарается сохранить 
ауру места, располагающего к отдыху, 

покою и творчеству. Фасадной частью 
комплекс будет развернут в сторону 
побережья. В нем будут двухуровне-
вые квартиры и квартиры с открытыми 
террасами на верхних этажах. Плани-
ровки представлены в нескольких вари-
антах (от студий площадью 23–25 кв. м 
до трехкомнатных квартир площадью 
78–123 кв. м), но большинство квартир 
обладают исключительными видовыми 
характеристиками. А рядом с комплек-
сом — парк «Дубки» с многовековыми 
деревьями и многочисленными зонами 
отдыха.
G: Объекты, о которых вы рассказали, 
пожалуй, рассчитаны на ценителей. Но 
ваша компания строит большое количе-
ство жилья и в сегменте экономкласса, 
в частности, на границе области и го-
рода. Чем эти объекты привлекательны 
для потенциальных покупателей?
м. м.: Прежде всего тем, что это до-
ступное по цене и способам приоб-
ретения жилье в современных жилых 
комплексах рядом с метро, недалеко 
от съездов на КАД. Это районы с раз-
витой инфраструктурой — сетевыми 
гипермаркетами, школами, детскими 
садами, поликлиниками, они находятся 
в нескольких минутах езды от известных 
горнолыжных курортов, от популярных 
мест отдыха петербуржцев. Мы строим 
несколько таких комплексов: «Новое 
Мурино», «Северные высоты», на под-
ходе новый жилой комплекс — милли-
онник в Парголово, жилой комплекс в 
Кудрово на 100 тыс. кв. м. Все эти объ-
екты — пример комплексного освоения 
территорий. Мы застраиваем целые 
микрорайоны, в которых сформирована 
собственная внутренняя инфраструк-
тура со школами и детскими садами, 
охраняемыми территориями и единой 
социальной средой. Мы предлагаем но-
вое качество жизни. Это важно. 

Сейчас работаем над еще одним, со-
вершенно новым для нас и для рынка 
загородной недвижимости форматом — 
проектом загородного поселка в Цвело-
дубово, в Рощино, на берегу Правдин-
ского озера. Подробности — позже. 
G: Компания ЦДС входит в тройку ли-
деров на рынке строящейся недвижи-
мости. Каковы планы по наращиванию 
объемов строительства?
м. м.: Мы работаем в реальных, единых 
для всего рынка экономических услови-
ях. От этих условий зависит ситуация и 
в нашей компании. Хочется надеяться, 
что глобальных изменений ни в макро- 
экономической ситуации, ни в россий-
ском бизнесе в ближайшей перспекти-
ве не произойдет. Если все сложится 
органично и без потрясений, планируем 
нарастить объемы строительства до по-
лумиллиона квадратных метров в год в 
ближайшие четыре-пять лет. n

эКспеРТнАя ОценКА

михАиЛ медВедеВ, генеРАЛьный диРеКТОР гРУппы КОмпАний цдс: «мы сейчАс РАБОТАем нАд сОВеРшеннО нОВым 
дЛя РынКА ЗАгОРОднОй недВижимОсТи фОРмАТОм»
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пОдгОТОВКА К Зиме

как Победить в холодной войне Повышение энер-
гоэффективности доМа — воПрос серьеЗный и, главное, коМПлексный, в его 
решении очень Много составляющих. однако на отдельных фронтах «холодной 
войны» усПехов добиться Можно. КОНСТАНТиН ШОлМОв

По наблюдениям энергетиков, через 
стены дома уходит до 35% тепла, через 
чердак до 25%, окна и двери пропуска-
ют до 18% тепла, еще 15% приходится 
на вентиляционные системы и 10% — 
на пол. Разумеется, речь идет о неко-
ем среднестатистическом совершенно 
неподготовленном доме. Рачительный 
хозяин интуитивно начинает бороться 
с теплопотерями, иногда, впрочем, не 
с того конца: например, все стараются 
утеплять окна, но, как следует из сказан-
ного, гораздо важнее утеплить стены. 

УТепЛение сТен Стены бывают 
самыми разнообразными как по кон-
струкции, так и по применяемому строи-
тельному материалу. Соответственно, и 
способов снизить их теплопроводность 
есть великое множество: от облицовки 
сэндвич-панелями до нанесения «те-
плой» штукатурки, то есть раствора с 
добавками перлита, вермикулита, пено-
полистироловых гранул.

Один важный нюанс: необходимо соз-
дать преграду для влаги, которая может 
проникать в стены и снаружи здания, и 
изнутри его. Это имеет особенно боль-
шое значение для «слоеных» стен, в 
которых утеплитель присутствует в 
виде отдельного пласта. Его намокание 
и, как следствие, резкое повышение 
теплопроводности сводит на нет изо-
лирующие свойства и может угрожать 
развитием гниения, коррозии или раз-
рушением конструкций стены.

Когда-то отечественный рынок пред-
лагал фактически один пароизоляци-
онный материал — пергамин, сейчас 
их великое множество. Различаются 
они по долговечности, износо- и мо-
розостойкости, по методу и материалу 
изготовления (полиэтиленовые, поли-
пропиленовые, «нетканка») и по своим 
функциям. Например, российские фир-
мы «Технониколь» («Бикроэласт», «Би-
крост», «Линокром») и «Гекса» («Изо-
спан») предлагают продукцию, довольно 
успешно конкурирующую с иностранны-
ми пленками (семейство Tyvek, Rannila, 
Isover и др.). Но крупные мировые про-
изводители быстрее обновляют ассор-
тиментный ряд и не жалеют средств на 
разработку новых материалов. Сейчас 
все большую популярность завоевы-
вают многофункциональные пленки, 
например фольгированные, которые 
позволяют «запирать» в доме тепло, и 
разнообразные дышащие мембранные 
пленки, позволяющие подбирать не 
только оптимальный режим водонепро-
ницаемости, воздухонепроницаемости и 
паропроницаемости, но и направление 
водной диффузии.

Еще один источник ненужной воды (и, 
следовательно, энергопотерь) в стенах 
— грунтовая влага, которая проникает 
в них через фундамент. Конечно, рас-
капывать и заново изолировать фунда-
мент — работа чересчур масштабная. 
Но ее в значительной степени можно 

заменить нанесением жидкой влагоза-
щиты. Помимо традиционной битумной 
мастики и составов на ее основе, мож-
но применять современные химические 
гидрофобизирующие вещества, кото-
рые хорошо впитываются в бетон и даже 
камень и создают внутреннюю преграду 
для влаги.

РеВиЗия пОТОЛКА и КРОВЛи Все 
сказанное про стены справедливо и по 
отношению к потолочным и кровельным 
перекрытиям. Необходимо лишь до-
бавить, что для чердаков «холодного» 
типа важнейшим элементом является 
вентиляция. Иные хозяева, стремясь 
максимально утеплить дом, стараются 
заткнуть все щелочки и дырочки, соеди-
няющие чердак с окружающей средой. 
Результат, как ни странно, получается 
обратный: на потолке чердака, то есть 
на внутренней стороне крыши, начина-
ет скапливаться конденсат (здесь его 
больше всего в доме, иногда это может 
привести даже к протечкам внутрь поме-
щения). Теплопроводность повышается, 
и вместо дома вы отапливаете атмо- 
сферу. Существуют сложные и дорого-
стоящие системы вентиляции холодных 
чердаков, но свою функцию отлично вы-
полняет и схема, придуманная чуть ли 
не тысячу лет назад: зазоры-продухи 
между скатом крыши и стеной и под 
коньком. Они обеспечивают движение 
воздуха вдоль внутренней поверхности 
крыши и вынос избыточной влаги.

Подготовка к зиме требует тщатель-
ной ревизии всей кровли здания, лю-
бые признаки протечек должны быть 

тщательно исследованы, а их причины 
— устранены. Кроме традиционных спо-
собов ремонта кровли, подразумеваю-
щих чаще всего латание дыр на более 
или менее профессиональном уровне, 
стоит отметить интересную технологию 
ремонта нанесением пенополиуретана. 
Пенополиуретан — ближайший род-
ственник всем известного поролона, 
в строительстве его ценят за высокие 
тепло- и гидроизолирующие свойства, 
а также за возможность применять на 
конструкциях практически любой фор-
мы. Поскольку пенополиуретан наносят 
методом либо налива, либо напыления, 
он намертво «прилипает» к основе (в 
том числе к старому покрытию, которое 
не требуется демонтировать). Стыки и 
швы в таком покрытии отсутствуют. Еще 
один большой плюс — высокая ско-
рость нанесения, а значит, возможность 
за один рабочий день утеплить большую 
площадь. 

пРАВиЛьные ОКнА Появление кон-
денсата на окнах, как в один голос 
утверждают установщики стеклопаке-
тов, является следствием неправильной 
эксплуатации здания или помещения. 
Чаще всего в качестве причины указы-
вается недостаточная вентиляция по-
мещений. Однако на самом деле запо-
тевание стекол может появиться и на 
неправильно установленных окнах, и 
даже вследствие непредвиденных об-
стоятельств (например, городские си-
ницы охотно устраивают гнезда в щелях 
под карнизами, монтажная пена, кото-
рой обычно уплотняют зазор, для них 

никакая не помеха). Но даже через пра-
вильные окна довольно много тепла ухо-
дит наружу, поэтому в последнее время 
все популярнее становятся различные 
способы его улавливания. Самый рас-
пространенный — установка стекол 
с металлическим напылением. Такое 
стекло пропускает свет, но не тепло, 
оставляя его в помещении (даже в скан-
динавских странах сейчас строят дома 
с такими окнами вообще без отопле-
ния). Однако теплоотражающие стекло-
пакеты значительно дороже обычных, 
кроме того, они весьма требовательны 
к герметичности, поскольку внутренняя 
камера окна заполняется не воздухом, а 
инертным газом.

Есть изолирующие материалы в виде 
геля и в виде ткани, но и те, и другие 
уменьшают количество проходящего 
сквозь окно света. 

неРеЗКАя ВенТиЛяция Вентиляци-
онные системы, как и дымоходы, необ-
ходимо также проверять минимум раз 
в год, при необходимости — чистить. В 
принципе, нормально спроектирован-
ные и проложенные вентканалы способ-
ны проветривать помещения только за 
счет естественной тяги, увлечение при-
нудительной вентиляцией — скорее, ре-
зультат маркетинговых усилий постав-
щиков. Вентиляция вообще не должна 
быть слишком «резкой», считается, что 
подвижность воздуха более 0,1 м/с уже 
влечет за собой дискомфорт. 

пРОВеРКА пОЛА Осенью сырость и 
влага четко показывают места с наи-
большими теплопотерями. Только нужно 
учитывать, что отсыревание дома всегда 
идет от более холодных его частей к бо-
лее теплым. Небольшая влажность в под-
вале может присутствовать даже жарким 
летом, но появление сырости на полу — 
уже повод заняться гидроизоляцией. 

Утепление пола обычно в нашем 
представлении связано с расстиланием 
ковриков, что имеет отношение к уюту и 
дизайну, но не к энергетике. На самом 
деле большая часть теплопотерь проис-
ходит там, куда коврики не кладут, — по 
углам и стыкам со стенами. Необходимо 
проверить качество стыков, в том числе 
и внутренних изолирующих слоев, при 
необходимости — ликвидировать про-
рехи. С «половым» вопросом связана 
важная тема теплых полов, чрезвычай-
но ныне популярных. Иногда владельцы 
жилья пытаются подменить ими традици-
онные системы отопления, что в корне 
неверно. Задача теплого пола — созда-
вать комфорт, а не обогревать воздух. 
Излишняя мощность теплого пола при-
водит к тому, что и находиться на нем 
некомфортно, электричества тратится 
много, да и воздух все равно не про-
гревается. Девиз энергоэффективного 
дома — «холодный воздух, теплые по-
верхности», то есть уют, совмещенный 
с экономией. n

пОдгОТОВКА К Зиме

дАже чеРеЗ пРАВиЛьнО УсТАнОВЛенные ОКнА дОВОЛьнО мнОгО ТепЛА УхОдиТ нАРУжУ, пОэТОмУ В пОсЛеднее ВРемя 
Все пОпУЛяРнее сТАнОВяТся РАЗЛичные спОсОБы егО УЛАВЛиВАния
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гОРОдсКАя сРедА

иЗ-Под шПунта и Закольника когда верстался ноМер, 
фундаМент для этих скульПтур уже Заливался в МалоохтинскоМ Парке недалеко 
от станЦии Метро «новочеркасская». в Парк они Переедут с территории каМнеобра-
батывающего Завода «воЗрождение», где скульПторы трудились над своиМи ра-
ботаМи с 14 июля По 9 сентября. ЕлЕНА фЕдОТОвА

Для несведущих: шпунт — металлический 
заостренный стержень для начальной об-
работки камня, а закольник — инструмент 
для скалывания крупных частей. Есть еще 
большие и малые болгарки — в руках хруп-
ких девушек они смотрятся особенно впе-
чатляюще. Труд скульптора тяжел и срав-
ним, наверное, с работой хирурга: прежде 
чем отколоть кусок камня, нужно хорошо 
подумать, чтобы избежать непоправимого. 
Скульпторы в Петербурге есть, а совре-
менной скульптуры — почти нет. Теперь, 
возможно, современные работы появятся 
в спальных районах города. Во всяком слу-
чае, по словам участников второго симпози-
ума по городской скульптуре, такова была 
идея устроителей конкурса — комитета по 
градостроительству и архитектуре Петер-
бурга (КГА). Тема симпозиума — Испания и 
Италия: нынешний год посвящен году этих 
стран в Петербурге. Было представлено 
50 работ, в результате жюри, в которое вош-
ли представители КГА, Союза художников и 
Русского музея, выбрали восемь скульптур 
— две из них посвящены Испании, шесть — 
Италии. После того, как горожане увидят их 
вместе в Малоохтинском парке, возможно, 
что они все-таки найдут свое место в раз-
ных районах города. Наш фоторепортаж 
сделан на территории завода «Возрожде-
ние» сразу после окончания работ. n

гОРОдсКАя сРедА

«ЛюБОВниКи» — РАБОчее нАЗВАние РАБОТы сВеТЛАны демидОВОй. «иТАЛьянсКий пОЛдень» — ТАК 
БУдеТ нАЗыВАТься сКУЛьпТУРА. непОЛиРОВАнный ЛАдОжсКий гРАниТ имееТ РОЗОВАТый ОТТенОК и 
ВыгЛядиТ нежным и жиВым мАТеРиАЛОм. «ТВОРчесТВО — эТО ТАКОй пУТь, КОТОРОмУ неТ КОнцА», — 
гОВОРиТ сВеТЛАнА демидОВА

«БОЛьшАя ОБнАженнАя», гРАниТ «ВОЗ-
РОждение». ОЛег шОРОВ нАЗыВАеТ сВОю 
РАБОТУ и «иТАЛией ОБнАженнОй», и 
«нимфОй». АВТОРУ нРАВяТся Все ТРи нА-
ЗВАния, пОТОмУ чТО «Все пОдхОдяТ». пО-
чемУ ВыБРАЛ иТАЛьянсКУю ТемУ? «мы 
БОЛьше УчиЛись У иТАЛьянсКих мАсТе-
РОВ, мАсТеРОВ ВОЗРОждения. иТАЛия 
КАЗАЛАсь мне БЛиже, хОТя В испАнии 
ТОже есТь У КОгО пОУчиТься», — гОВОРиТ 
ОЛег шОРОВ

«дАЛи сОЗеРцАющий». сКУЛьпТОР АнТОнинА фАТхУЛЛинА гОВОРиТ, чТО 
ее сАЛьВАдОР дАЛи иЗ АмфиБОЛиТА гРАнАТОВОгО смОТРиТ В ВечнОсТь, 
А ВРемени нА РАБОТУ УшЛО РОВнО сТОЛьКО, сКОЛьКО дАнО, пЛюс Вы-
хОдные. У КОмиссии БыЛи сОмнения пО пОВОдУ меТАЛЛичесКих УсОВ, 
ТОРчАщих ВысОКО ВВеРх, КАК и пОЛАгАеТся ВеЛиКОмУ сюРРеАЛисТУ: 
десКАТь, деТи БУдУТ ЗАЛеЗАТь и цепЛяТься ОдеждОй. нО сиЛА хУдО-
жесТВеннОгО ОБРАЗА пОБедиЛА

«геРКУЛес. РимсКАя КОпия гРечесКОгО 
ОРигинАЛА» — не БеЗ юмОРА нАЗВАЛ сВОю 
РАБОТУ иЗ БАЛТийсКОгО гРАниТА иЗВесТ-
ный сКУЛьпТОР РОБеРТ ЛОТОш. АВТОР ис-
пыТыВАеТ симпАТию К ЛегендАРнОмУ 
геРОю — 10 ЛеТ Он РАБОТАеТ с ОБРАЗОм 
геРАКЛА, иЗОБРАжАя егО В КеРАмиКе, де-
РеВе и дРУгих мАТеРиАЛАх. сКУЛьпТОР 
пРиВеТсТВУеТ идею УсТАнОВиТь сОВРе-
меннУю сКУЛьпТУРУ В спАЛьных РАйО-
нАх, БЛАгО пРОсТРАнсТВО пОЗВОЛяеТ. чТО 
КАсАеТся ВАндАЛиЗмА, ТО Он есТь ВеЗде, 
пРАВдА, не В ТАКих мАсшТАБАх, КАК У 
нАс, счиТАеТ РОБеРТ ЛОТОш

«фЛАменКО». сКУЛьпТУРУ ВиКТОРА гРАчеВА, РАБОТАющегО с сОВРемен-
ными фОРмАми БеспРедмеТнОгО исКУссТВА, мОжнО УВидеТь пеРед 
мРАмОРным дВОРцОм, непОдАЛеКУ ОТ КОннОй сТАТУи импеРАТОРА 
АЛеКсАндРА III. эТА РАБОТА иЗ АмфиБОЛиТА гРАнАТОВОгО, с ОдОБРения 
гЛАВнОгО АРхиТеКТОРА пеТеРБУРгА юРия миТюРеВА, БыЛА ВыБРАнА 
КОмиссией дЛя ВысТАВКи «фОРмА. дВижение. ТАнец» В РУссКОм мУ-
Зее. «я РАссмАТРиВАЛ эТОТ ТАнец КАК динАмиКУ пРямОй пЛОсКОсТи. В 
ней есТь нАпРяженные, иЗОгнУТые Линии, и ТАнец ТАКОй — пыЛКий и 
ОднОВРеменнО сдеРжАнный», — гОВОРиТ АВТОР. ВиКТОР счиТАеТ, чТО 
сОВРеменнУю сКУЛьпТУРУ ЛУчше УсТАнАВЛиВАТь нА пеРеКРесТКАх, 
пОБЛиже К пРОеЗжей чАсТи, А не ВО дВОРАх спАЛьных РАйОнОВ
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гОРОдсКАя сРедА

«иТАЛьянсКАя мАТРОнА». сКУЛьпТОР дмиТРий ВеРдиянУ РАБОТАеТ В АВсТРии и не-
чАсТО БыВАеТ В пеТеРБУРге. Он УчиЛся У хУдОжниКА миКеЛАнджеЛО писТОЛеТТО, 
ОднОгО иЗ сАмых иЗВесТных пРедсТАВиТеЛей «АРТе пОВеРА», нОВОгО РеАЛиЗмА 
пО-иТАЛьянсКи. «мАТРОнА» сдеЛАнА иЗ гРАниТА «ВОЗРОждение». есЛи пО ней БУдУТ 
деТи пОЛЗАТь, ТО эТО хОРОшО, ТАКОй КОнТАКТ АУдиТОРии ТОЛьКО нА пОЛьЗУ, счиТАюТ 
КОЛЛеги-сКУЛьпТОРы

«Венеция». АВТОР сКУЛьпТУРы ВиКТОР ВОТсКий счиТАеТ, чТО не нУжнО 
ОБРеменяТь фОРмУ иЗЛишней деКОРАТиВнОсТью. егО РАБОТА иЗ БАЛ-
ТийсКОгО пОЛиРОВАннОгО гРАниТА мнОгОЗнАчнА, Все ЗАВисиТ ОТ УгЛА 
ЗРения: фОРмА нАпОминАеТ и пеРеВеРнУТУю ЛОдКУ, и гОндОЛУ, и Вене-
циАнсКУю мАсКУ, и РыБУ, есЛи смОТРеТь сВеРхУ. эТА сКУЛьпТУРА не 
спОРиТ с нАшим ЛАндшАфТОм, нАпОминАя пРиРОдный ВАЛУн. «КОнеч-
нО, хУдОжниК ЗАинТеРесОВАн В ТОм, чТОБы егО РАБОТА нАхОдиЛАсь В 
пРиЛичнОм, УхОженнОм месТе», — гОВОРиТ ВиКТОР ВОТсКий. сКУЛьпТОР 
ничегО не имееТ пРОТиВ УсТАнОВКи сВОей РАБОТы В спАЛьнОм РАйОне, 
ЗАмечАя, чТО ценТР — ТеРРиТОРия дЛя эКспеРименТОВ пРОБЛемАТич-
нАя: мАЛО пРОсТРАнсТВА и специфичнАя сРедА

TErra ITalIa. нА гЛыБе БАЛТийсКОгО гРАниТА — ЗнАКОмые ОчеРТАния 
АпеннинсКОгО пОЛУОсТРОВА В Виде сАпОгА. АВТОР сеРгей БОРисОВ 
пРедпОЛАгАеТ, чТО егО РАБОТА УКРАсиТ дВОР нА иТАЛьянсКОй УЛице. 
идею АдминисТРАции гОРОдА ОжиВиТь РАйОны мАссОВОй ЗАсТРОй-
Ки пеТеРБУРгА сОВРеменнОй сКУЛьпТУРОй счиТАеТ ОпРАВдАннОй. «В 
спАЛьных РАйОнАх Люди не ТОЛьКО спАТь хОТяТ», — счиТАеТ сеРгей 
БОРисОВ
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Тенденции

где и как жить какие доМа лучше, чеМ «сталинки» отличаются от 
«брежневок», сколько Зелени должно быть в жилоМ коМПлексе и как «невиди-
Мая» раЗводка труб эконоМит Место и вреМя? о технологиях и конЦеПЦиях совре-
Менного городского строительства расскаЗывает ЗаМеститель генерального ди-
ректора Зао «строительный трест» беслан берсиров. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

GUIDE: Каковы, на ваш взгляд, тенденции со-
временной городской застройки?
БесЛАн БеРсиРОВ: Опыт большинства за-
падных стран показывает, что основная 
застройка постепенно должна сместиться 
на окраины. В Петербурге это уже проис-
ходит — застройщики активно осваивают 
пограничные территории между городом и 
областью. Потенциал существующих райо-
нов, а особенно центра города, во многом 
исчерпан. Особенно перспективны зе-
мельные участки в районе станций метро 
«Улица Дыбенко», «Девяткино». Важно, 
чтобы новые кварталы были обеспечены 
полноценной социальной и коммерческой 
инфраструктурой. Много ли найдется же-
лающих приобрести квартиру «в чистом 
поле», без доступных детских учреждений, 
поликлиник, торговых и досуговых центров? 
Покупателей интересует не просто жилье, 
а высокое качество жизни для всех членов 
семьи. И не только стоимость квадратного 
метра, но и общий уровень проекта. Напри-
мер, перед началом строительства кварта-
ла «Капитал» в Кудрово мы провели архи-
тектурный конкурс, где выбрали наиболее 
интересное решение для будущих фасадов 
в стиле традиционных петербургских домов 
или сталинского ампира. Это сразу повыси-
ло потребительские качества проекта.
G: Какие социально значимые объекты 
должны быть включены в комплексную за-
стройку? 
Б. Б.: В новых правилах землепользования и 
застройки четко прописаны все нормативы: 
сколько детских учреждений, зеленых на-
саждений, парковочных мест и прочих объ-
ектов социальной инфраструктуры должно 
приходиться на определенное количество 
жилплощади. Жители получают более каче-
ственную среду обитания. Застройщику это 
также выгодно: не надо «подстраиваться», 
можно реализовать собственный масштаб-
ный проект. Например, в комплексе «Капи-
тал» будут торговые и офисные площади, 
два детских сада, школа, спортивный ком-
плекс с бассейном и др. Уже благоустроена 
прилегающая к комплексу территория: раз-
бит парк с прогулочными и велосипедными 
дорожками, очищены берега речки Оккер-
виль, создана пляжная зона. 
G: Каждый объект подразумевает свою ар-
хитектурную концепцию или какие-то удач-
ные детали могут копироваться? 
Б. Б.: Конечно, архитекторы могут использо-
вать удачные находки в новых проектах, но 
каждый жилой комплекс имеет свое непо-
вторимое лицо. В нашей компании каждый 
объект разрабатывается отдельно. 
G: «Конек» вашей компании — кирпичные 
дома. Разве сегодня нет альтернативы это-
му материалу по качеству? 
Б. Б.: Люди строят кирпичные дома уже не 
одно тысячелетие, и, думаю, в ближайшие 
несколько сотен лет ничего не изменится. 
Кирпич — живой, стопроцентно натураль-
ный материал. Его пористая структура под-
держивает в квартирах оптимальный для 
человека баланс влажности. В кирпичных 

домах зимой тепло, а летом прохладно: 
кирпич «дышит» и создает в доме ком-
фортный микроклимат. В таком городе, как 
наш, для жилья лучшего материала пока 
нет. Кирпич очень удобен в строительстве: 
это некапризный материал, работы на пло-
щадке можно вести практически в любую 
погоду. Из кирпича создаются оригиналь-
ные архитектурные проекты, которые ста-
новятся украшением своих районов и всего 
города. Конечно, он дороже прочих строи-
тельных материалов — в основном из-за 
высоких трудозатрат: кирпичная кладка 
выполняется только вручную. Именно по- 
этому большинство застройщиков выбира-
ет альтернативные типы домостроения. Но 
в наше время потребителем ценится эко-
логичность. 
G: На жилищном рынке до сих пор востре-
бованы сталинские дома. Это консерватизм 
покупателей или такие дома действительно 
по потребительским качествам превосходят 
современное жилье? 

Б. Б.: Сталинские дома строились из кирпи-
ча, толщина стен составляла порядка 770 
мм — это очень хороший показатель. Плюс 
удобные планировки, высокие потолки. По-
следующие проекты массовой застройки 
значительно им уступали, поэтому «сталин-
ки» для советских людей считались верши-
ной комфорта. Но время неумолимо: старые 
коммуникации изнашиваются, многие дома 
требуют серьезного капитального ремонта. 
Им на смену приходят современные жилые 
комплексы комфорт-класса. Новые техно-
логии строительства позволяют создавать 
удобное жилье с высокими потребитель-
скими характеристиками, не уступающее, 
а иногда и превосходящее прославленные 
«сталинки».
G: За счет чего?
Б. Б.: Качество того же кирпича сегодня 
выше, чем несколько десятилетий назад. 
А благодаря новой конструкции зданий — 
внутренний монолитный каркас и кирпич-
ные наружные стены с толщиной кладки 

до 770 мм — можно возводить не только 
малоэтажные объекты, но и дома высотой 
до 25 этажей. 
G: Как быстро традиционные технологии 
строительства уступают место новым спо-
собам возведения домов? 
Б. Б.: Застройщики в основном активно при-
ветствуют появление новых технологий и 
материалов, позволяющих строить быстро и 
качественно. Ведь чем быстрее возводится 
дом, тем его строительство более выгодно 
экономически. Новые технологии также де-
лают дома более энергоэффективными, что 
выгодно с точки зрения потребителя. Из по-
следних отечественных инноваций можно 
отметить устройство кровли с применением 
мембраны — долговечного гидроизоляци-
онного материала, устройство утепленных 
вентилируемых фасадов с облицовкой ке-
рамогранитом, применение цветного кера-
мического кирпича. Еще недавно кирпич 
мог быть только красный, бело-розовый или 
силикатный. Сегодня коричневый, лимон-
ный, бежевый кирпич находится в серийном 
производстве. Это делает дома красивее, а 
значит — привлекательнее для покупателей 
квартир.
G: По каким критериям разрабатываются 
внутренние планировки? 
Б. Б.: Исходя из покупательских предпочтений: 
просторные кухни и холлы, удобные ванные, 
светлые комнаты, балконы и лоджии. Ме-
траж квартир может быть не очень большим, 
главное — эргономичность, продуманное 
устройство полезной площади. Например, 
«невидимая» разводка труб, спрятанная в 
полу между этажами. Помимо чисто эстети-
ческой стороны, такая система дает нема-
лую экономию свободного пространства — 
поставить мебель можно вплотную к стене, 
освободится дополнительное пространство 
в санузлах. Еще один нюанс: счетчики воды 
и электричества на лестничной клетке, а не 
в квартире. Это дополнительный комфорт 
для владельцев квартир и для специалистов, 
снимающих показания счетчика. Им больше 
не надо беспокоить хозяев, обходить квар-
тиры по вечерам. Комфорт складывается из 
таких мелочей, и застройщик должен зара-
нее продумать все детали. 
G: Как потенциальный покупатель может 
оценить качество дома, квартиры? 
Б. Б.: Выбрав того или иного застройщика, 
не поленитесь съездить на его постро-
енные объекты. Узнайте, вовремя ли они 
были сданы, насколько благополучно про-
шло заселение, не было ли у жильцов пре-
тензий по качеству строительства. Сейчас 
выяснить эти подробности не составляет 
труда и при помощи интернета. Задайте во-
просы менеджеру по продажам, съездите 
на стройку — в хорошей компании для вас 
проведут экскурсию по объекту. Оцените, 
насколько ровные в квартире стены, пол и 
потолок. Проверьте, как работают оконные 
блоки. И главное, не забывайте, что по за-
кону застройщик несет гарантийные обя-
зательства перед покупателями квартир в 
течение пяти лет. n

Тенденции

генеРАЛьный диРеКТОР ЗАО «сТРОиТеЛьный ТРесТ» БесЛАн БеРсиРОВ: геОгРАфия ЗАсТРОйКи смещАеТся нА ОКРАины 
гОРОдА
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ОТдых с КОмфОРТОм

города в Заливе что 
ПосМотреть в хельсинки, стокгольМе 
и таллине За уик-энд? АльбиНА САМОйлОвА

Из всех способов путешествий плавание 
на пароме, пожалуй, самое приятное. 
Когда скорость достижения пункта на-
значения становится вовсе не главной 
целью.

Путешествие по морю делится на 
две самодостаточных части: время 
на пароме и время на берегу. Винно-
гастрономические радости на шведском 
столе, ночные танцы в баре, в промежут-
ках созерцание морских далей Финско-
го залива — этого вполне достаточно, 
чтобы путешественник оказался как бы 
в другом измерении. 

Паром «Принцесса Анастасия» 
(Princess Anastasia) теперь ходит не 
только в Стокгольм и Таллин. Появился 
новый круизный маршрут «Балтийские 
столицы»: Петербург — Хельсинки — 
Стокгольм — Таллин — Петербург. Вече-
ром садитесь на паром, утром — в новом 
городе. С четверга по понедельник — та-

кой небольшой отпуск, когда время идет 
по-другому. В программе тура предусмот- 
рены экскурсии с русскоговорящим ги-
дом: два часа по Хельсинки и четыре 
— по Стокгольму на автобусе, два часа 
пешком по Таллину. Но, конечно, можно 
оторваться от масс и бродить в свое удо-
вольствие где захочется. Пока не стало 
совсем темно по вечерам, стоит заказать 
каюту с окном — на море, как известно, 
можно смотреть бесконечно. Кстати, 
на пароме есть зона променада — все 
кресла повернуты к большим окнам. Уди-
вительное зрелище: все места всегда за-
няты — и жители балтийских столиц, как 
завороженные, смотрят на свинцовые 
воды Балтийского моря. Как будто они 
его никогда не видели. Хотя, может, это 
и москвичи. Петербургские паромные 
маршруты открыли и им возможность по-
пасть в прибалтийскую часть Европы не 
так, как они это делали раньше. n

ОТдых с КОмфОРТОм

ОБЗОРнАя эКсКУРсия пО хеЛьсинКи нАчинАеТся нА сенАТсКОй пЛОщАди, пОТОм эспЛАнАдА — гЛАВный БУЛьВАР гО-
РОдА, пАРЛАменТ, нАциОнАЛьный мУЗей и ОпеРА, цеРКОВь TEmppElIaUkIo и пАРК сиБеЛиУсА с единсТВенным В сВО-
ем РОде мОнУменТОм. есЛи Вы РешиЛи гУЛяТь сАмОсТОяТеЛьнО, ТО сТОиТ ВыБРАТь дЛя пОсещения TEmppElIaUkIo 
— эТА цеРКОВь, ОсВященнАя В 1969 гОдУ, БыЛА сООРУженА УдиВиТеЛьным ОБРАЗОм: снАчАЛА ВЗОРВАЛи чАсТь 
сКАЛы, А пОТОм нАКРыЛи ОБРАЗОВАВшееся ВнУТРи пРОсТРАнсТВО КУпОЛОм, ОТдеЛАнным медью и сТеКЛОм. КсТА-
Ти, пАРК сиБеЛиУсА сОВсем РядОм. пАРОм иЗ хеЛьсинКи дАЛьше пО мАРшРУТУ ОТпЛыВАеТ В 16:00 пО месТнОмУ 
ВРемени

эКсКУРсия пО сТОКгОЛьмУ нАчинАеТся ТАм, где ОТКРыВАеТся пАнОРАмА нА гОРОд и жиВОписнОе ОЗеРО меЛАРен. 
пОсЛе еще пАРы-ТРОйКи ОсТАнОВОК Вы пОпАдАеТе В гАмЛА сТАн — сТАРый гОРОд. сРеднеВеКОВые пЛОщАди, УЗКие 
УЛицы, фАсАды сТАРинных дОмОВ и БУТиК-ОТеЛей, сАмый сТАРый сОБОР В сТОКгОЛьме, где с XV ВеКА КОРОнОВА-
Лись шВедсКие сУВеРены. есЛи Вы РешиТе пОБРОдиТь пО шВедсКОй сТОЛице сАмОсТОяТеЛьнО, ТО сТОиТ ЗАгЛянУТь 
В КАфе «ОпеРА», КОТОРОе сУщесТВУеТ В ЗдАнии сТАРОй ОпеРы с 1787 гОдА, и В мУЗей-КОРАБЛь «ВАсА». есЛи Вы пУТе-
шесТВУеТе с деТьми, ОБяЗАТеЛьнО схОдиТе В мУЗей АсТРид ЛиндгРен JUnIbackEn — ничегО пОдОБнОгО Вы нигде 
не УВидиТе

ТАЛЛин — пОсЛедний пУнКТ КРУиЗА. пешехОднАя эКсКУРсия нАчинАеТся В ВышгОРОде ToompEa, где В ОднОимен-
нОм ЗАмКе нАхОдиТся эсТОнсКий пАРЛАменТ. ЗАТем — пРАВОсЛАВный сОБОР АЛеКсАндРА неВсКОгО, сРеднеВеКОВый 
нижгОРОд с РАТУшнОй пЛОщАдью и гОТичесКОй РАТУшей XIV ВеКА. нА ТеРРиТОРии дОминиКАнсКОгО женсКОгО мО-
нАсТыРя, В ценТРе пРиКЛАднОгО исКУссТВА сВяТОй еКАТеРины, ОТКРыТ РынОК ТРАдициОнных эсТОнсКих пРОмыс-
ЛОВ. Вы мОжеТе пРОсТО пОБРОдиТь пО УЛицАм сТАРОгО нижнегО гОРОдА — именнО Здесь РАспОЛОжены пОдЛинные 
гАнЗейсКие ТОРгОВые ЗдАния. В гАнЗейсКий сОюЗ — сОюЗ немецКих сВОБОдных гОРОдОВ, сУщесТВОВАВший В XIII-
XVII ВеКАх дЛя ЗАщиТы ТОРгОВЛи и КУпечесТВА, ВхОдиЛ и гОРОд РеВеЛь — нынешний ТАЛЛин
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дЛя дУши

«другая сторона россии» виктории саава 
глава коМПании «кашеМир и шелк», галерист виктория саава уверена, что «хотеть 
— Значит добиваться реЗультата». она ПридуМала и реалиЗовала конЦеПтуаль-
ный Проект, существующий в раЗных Параллельных реальностях. ЕлЕНА фЕдОТОвА

«Идея проекта 
”
Другая сторона России“, 

название которого восходит к цитате из 
Мао 

”
другая половина неба“, — та, где на-

ходятся женщины, родилась для продви-
жения малознакомой темы: мы говорим 
о женщинах-менеджерах, образованных, 
сильных и волевых, которые создали свои 
предприятия. С одной стороны, 

”
далекие“, 

находящиеся 
”
высоко“, но в то же время 

такие близкие и современные женщины, у 
которых совсем другой подход к жизни. Они 
дают возможность приблизиться к себе и 
рассказывают о себе», — объясняет кура-
тор проекта Лео Ротатори. Выбор куратора 
из Италии неслучаен. Так же, как и худож-
ника Омара Галльяни, известного своей 
способностью сочетать традиции итальян-
ского рисунка времен эпохи Возрождения 
с особенностями современной графики (он 
один из немногих художников, чьи работы 
приобрел в свою коллекцию музей Уффи-
ци во Флоренции). Во-первых, 2011-й — 
официальный год российской культуры в 
Италии, во-вторых, по идее создательницы 
проекта, иностранные «свидетели» могут 
непредвзято представить российских жен-
щин, достигших высот карьеры и предпри-
нимательской деятельности, европейскому 
сообществу. 

Почти два года Омар Галльяни и Лео Ро-
татори присматривались к россиянкам. «Два 
необычных момента привлекли наше внима-
ние, — рассказывает Лео Ротатори. — Боль-
шая часть российских женщин, с которыми 
мы встречались с самого рождения проекта 
— в течение 18 месяцев, не чувствуют раз-
ницы между своим социальным положением 
и положением женщин в других странах. И 
еще более интересно то, что западные жен-
щины никогда не воспринимали этот опыт 
как интересную 

”
модель — возможно, пото-

му что ничего о нем не знали». В результа-
те встреч и диалогов были выбраны сорок 
grand dames, которые позировали Галльяни 
в качестве моделей для карандашных пор-
третов на деревянных панелях, собранных 
во впечатляющую инсталляцию. Это так на-
зываемая «традиционная» часть проекта. 
«Современная» часть инсталляции находит-
ся в процессе подготовки: это еще восемь 
женских портретов, выбранных художником 
и созданных на основе старых фотографий. 
Фото своих бабушек, мам и сестер все же-
лающие могут прислать на интернет-ресурс 
«Лицо и душа». 

Почему проект позиционируется как со-
циальный арт-перформанс? По замыслу его 
вдохновительницы и создателей, цель — за-

интересовать молодое поколение россиян, 
превратить обычных зрителей в непосред-
ственных участников творческого процесса, 
в «меценатов», дать шанс молодежи, причем 
из самых разных уголков страны, стать актив-
ными промоутерами «Другой России». Что из 
этого получится, станет ясно в конце года, по 
окончании проекта — все изображения заду-
мывается собрать в альбоме с философским 
названием «От А до Я. Книга опыта», который 
будет издан ограниченным тиражом.

Первыми с «Другой стороной России» по-
знакомились итальянцы: в июне на Неделе 
мужской моды в Милане и на частном preview 
журнала Vogue Italia. А вот участниц проекта 
— «моделей» художника Галльяни — Викто-
рия Саава пригласила в Венецию в июле, во 
время 54-й Международной биеннале совре-
менного искусства. Инсталляция портретов, 
представляющая собой «лицо-коллаж» раз-
мером 3 на 16 метров, была смонтирована в 
одном из знаменитых венецианских палаццо 
— дворце Барбариго (Palazzo Barbarigo) на 
Гранд-канале. Кстати, этот «коллаж» из всех 
48 портретов станет самым большим ри-
сунком в мире. Прием с участием куратора, 
художника и автора идеи был устроен в са-
мом палаццо. Просекко подавали с цветком 
гибискуса внутри бокала, сцены из итальян-

ских опер исполнялись вживую в громадной 
спальне, сохранившей обстановку и мебель 
XVII века: владельцы дворца уехали отсюда 
совсем недавно, оставив всю красоту в не-
изменном виде. Сохранилась даже шелко-
вая обивка стен 300-летней давности, отли-
вающая старым золотом. В таком антураже 
двухъярусная панель с женскими портретами 
смотрелась странно, но эффектно. Кстати, 
это современная традиция Венеции — пре-
доставлять старинные палаццо для выставок 
и приемов. Скоро «Другая сторона России» 
приедет на родину. В октябре-ноябре про-
ект представят в московской галерее «К35». 
Предполагается, что инсталляцию увидят и в 
Петербурге. А потом она исчезнет, как пер-
форманс, который закончился: все будет ра-
зобрано — 40 портретов окажутся в разных 
местах. Такая вот история в истории.

«
”
Другая сторона России“ — это проект, 

рассказывающий о женщинах России, как 
если бы они были в хоре, способном донести 
их голоса далеко, за пределы границ, чтобы 
напомнить о том, кем мы являемся. Мы со-
хранили нетронутой, несмотря на прогресс 
и ценности, пришедшие вместе с современ-
ным развитием, идеологию смелости, дерз-
новения и оптимизма», — считает Виктория 
Саава. n

дЛя дУши

ВиКТОРия сААВА, сОЗдАВ мОднУю импеРию «КАшемиР и шеЛК», ЗАняЛАсь АРТ-пРОеКТАми
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По осени считают к окончанию отПускного сеЗона в Петербурге 
открылось около 30 новых Заведений раЗных форМатов. а летние Проекты с При-
ходоМ холодов становятся всесеЗонныМи.  вЕРОНиКА ЗубАНОвА

На прошлой неделе группа компаний 
Global Point Family представила свой 
новый проект — Restaurant & bar space 
SoholoUnGE. Теперь у компании три ре-
сторана на Конюшенной площади: еще 
«22.13 Любимое место» и Barbaresco 
(бренд-шеф всех трех — Дмитрий Ре-
шетников). «Динамика и прозападный 
ориентир в развитии Конюшенной пло-
щади и прилегающих улиц натолкнули 
нас на мысль о формировании Soho-
квартала в Санкт-Петербурге», — го-
ворит Игорь Белявский, учредитель 
Global Point Family. Кухню ставила шеф-
повар Дженна Кистнер — она работала 
над кухней ресторанов в Нью-Йорке: 
SoHo Grand, Lola Is Soul, Palo Santo. В 
меню петербургского заведения с про-
американским акцентом — бургеры с 
мраморной говядиной, устрицы, воки, 
стейки, суши и австралийский тунец в 
медовой глазури. Коктейльная карта 
от Международной ассоциации барме-
нов (International Bartenders Association, 
Великобритания), естественно, с мик-
сами, которые пьют на Манхэттене. От-
личительная особенность винной карты 
— только органические вина Нового 
Света. В интерьере господствует бело-
черное сочетание, одежда официантов 
— от дизайнера Натальи Солдатовой. В 
Soholounge еще много всяких задумок 
— заведение позиционируется как арт-
пространство. 

По-прежнему активны известные 
ресторанные группы. На Крестовском 
острове появилась SUnDay GInza — из-
начально летний проект, который с 
окончанием сезона продолжит свою 
работу. Конечно, здесь уже не будет 
такого количества мест на террасах (и 
пляж зимой вряд ли будет востребован), 
но блюдами узбекской, японской и ев-
ропейской кухни можно наслаждаться в 
любое время года. В меню соседствуют 
шурпа и борщ, самса (с тыквой, лосо-
сем или бараниной) и карпаччо, «Узбек-
ский капрезе» и «Цезарь» (с курицей 
или креветками), шашлыки и стейки. 

Ассоциация «Ост-Вест» открыла на 
шоссе Революции ресторан-пивоварню 
«шВАБен КеЛЛеР» (SchwabEn kEllEr). К 
собственному пиву полагаются соб-
ственные же колбаски, острый салат 
«Тойфель» (ветчина, паприка, лук и ку-
куруза с табаско и перцем чили), пив-
ной гуляш «Дрезден», полоски судака 
в медово-горчичном соусе, немецкий 
луковый суп из порея, рулька и крем-
брюле на пиве. Шеф-повар Михаэль 
Вагенер («Швабский домик») не только 
готовит традиционные немецкие и ори-
гинальные блюда, но и с удовольствием 
общается с гостями. 

Второе заведение сети кафе-
кондитерских «БиЗе» открылось на Мохо-
вой улице. Причем ассортимент тортов и 
пирожных тут же пополнился авторски-
ми новинками от известных стилистов и 
актрис (Полина Филоненко и Таня Мази-
на, Кристина Кузьмина и Гоша Карцев, 
Полина Толстун и Александра Федоро-
ва, Оксана Сырцова и Виктория Дука). 

Прибыло и в сети кафе & винных баров 
«жАн-жАК»: третье заведение открылось 
в помещении ресторана «Гаврош» на 
Невском проспекте. 

Владелец ресторана «Монтенегро» 
Алексей Сергеев порадовал жителей 
Васильевского острова новым мас-
штабным проектом. «ТАВеРнА гРОЛЛе» 
на Большом проспекте состоит из пяти 
залов и рассчитана на 170 посадочных 
мест. Шеф-повар Александр Дубин го-
товит блюда русской, европейской (с 
элементами староевропейской) и сред-
неазиатской кухни. Здесь есть весьма 
оригинальные позиции: салат с марино-
ванным лососем, грейпфрутом и маслом 
из виноградных косточек; салат с коп-
ченой индейкой, авокадо, креветками и 
клубничным соусом; гречневые оладьи 
с щучьей икрой и сметаной; крем-суп 
из тыквы с куриной печенью; тефтели в 
томатном соусе с картофельным пюре. 
В собственной коптильне «Гролле» го-
товят рыбу холодного и горячего копче-
ния из Ладожского озера и Ильменя. На 
сегодняшний день это, пожалуй, един-
ственное в городе заведение, где всегда 
подают свежеприготовленную озерную 
рыбу: в меню ежедневно обновляется 
страница «Наш утренний улов». 

Два новых заведения открыли и хо-
зяева «Хемингуэй бара». Ресторан 
SErafIno на проспекте Чернышевского 
заявлен как «домашний итальянский». 
Здесь подают пасты, ризотто и пиццы. 
Интересны также сиг по-домашнему с 
апельсином и рукколой, деревенский 
томатный суп с мясом, салат с осьмино-
гом, табуле с морепродуктами и бабуш-

кин пирог с лимонным кремом и кедро-
выми орешками. bElla VISTa на месте 
«Каштанов» на Английской набережной 
позиционируется как гастрономический 
ресторан. Здесь даже названия блюд 
звучат по-иному: «Паделата из мидий и 
вонголе в белом вине», «Яйца флеурет-
те в соусе из томатов, красного вина и 
корицы с моцареллой буффала», «Филе 
тюрбо, приготовленное на ванили с ра-
татуем из белых грибов и голубики», 
«Суп из рыбы и морепродуктов с ома-
ром». Кухню обоих ресторанов куриру-
ет Стефано Заффрани. 

Джазмен Игорь Бутман открыл на 
втором этаже ТК «Москва» ресторан 
la cUcIna ITalIana. Вид на Александро-
Невскую лавру и открытая кухня: из-за 
стекла можно наблюдать за всеми дей-
ствиями повара. В меню, как понятно 
из названия, итальянская кухня: вител-
ло тонато, салат из морепродуктов с 
кремом авокадо, морской черт, салат с 
осьминогом и сладким луком, радикко 
с куриной печенью, поркетта, лазанья, 
пицца и самодельная паста. 

Не ослабевает интерес рестораторов 
и к кавказской кухне. Два новых заведе-
ния появились на Петровской набереж-
ной и Ломоносовской улице. Ресторан 
«мАгнОЛия» предлагает «изысканный» 
вариант: пхали из шпината, лобиани 
по-еврейски, индейку с яблоками на 
шипящей сковородке кеци. Но наряду с 
сациви, харчо и лобио в меню присут-
ствуют борщ и бефстроганов. Второе 
— ресторан «эЛАРджи» — более аутен-
тично: долма, люля, шашлык, чихиртма, 
хачапури по-аджарски, татариахли, ча-

капули из ягненка, пахлава и чай с ча-
брецом. Здесь выпекают лаваш прямо 
на глазах у посетителей. 

Начали работать два заведения с го-
ворящими летними названиями. «ЛеТО» 
на пляже Петропавловской крепости 
— проект с перспективой. В середине 
октября ресторан закроется, а в дека-
бре откроется во всесезонном виде. На 
кухне хозяйничает бренд-шеф «Коро-
вабара» Алексей Котов. В меню сосед-
ствуют куриное консоме и уха с красной 
рыбой, куриная грудка с соусом из вя-
леных томатов и бастурма с зеленью и 
тонким лавашем, бифштекс из мрамор-
ной говядины и отварной язык с мало-
сольным огурцом, хреном и зеленью. 
Акцент здесь сделан на ночную жизнь: 
вечеринки, концерты, танцы. А «пОЛянА» 
на проспекте Мориса Тореза, напротив, 
позиционируется как заведение семей-
ное. На территории — загон с кроли-
ками, курами и утками, мангал, детская 
площадка. «Поляна» также начиналась 
как сезонный проект, но с наступлени-
ем холодов «переедет» из летнего па-
вильона в стационарное помещение. 
Шеф-повар Анна Семина готовит блю-
да русской, восточной и европейской 
кухни: грузди (со сметаной, отварным 
картофелем и луком), «украинский по-
целуй» (сало, грудинка, чеснок, ржаной 
хлеб, горчица), салат с телячьим языком 
и корнем сельдерея, запеченные мидии 
под острым сырным соусом, цыпленка 
табака, паровые рулеты из лосося под 
паровым жюльеном. Круглогодичный 
проект с видом на парк Крестовского 
острова и гладь Финского залива от-
крылся на территории Центрального 
речного яхт-клуба. Караоке-ресторан-
клуб «пОРТОфинО» имеет собственную 
вертолетную площадку, а также при-
чал для швартовки яхт. По выходным 
— караоке-вечера и выступления звезд 
российской и зарубежной эстрады.

На Малой Морской улице появились 
«гОсТи» в два этажа. На первом — кон-
дитерская, на втором — три зала ре-
сторана, детская комната и место для 
курения. Впрочем, разделение услов-
но: меню действует и внизу, и навер-
ху. Шеф-повар Кирилл Ольховский 
(«Апрель-кафе», «Тинькофф») готовит 
«европейский фьюжн»: салат с козьим 
сыром и свеклой, кукурузный суп с голу-
бым сыром и яйцом пашот, суп-пюре из 
моркови с тмином и домашним сыром, 
паштет из куриной печени с апельсина-
ми. Здесь обширное гриль-меню, пасту 
делают вручную, а пиццу готовят в гли-
няной печи. Кондитерское направление 
разработал Игорь Попович («Царь», 
«Тиффани», «Шарлоткафе»). 

В тесную компанию заведений на 
Конногвардейском бульваре влился 
ресторан-бар Graf-In. Кухня — европей-
ская и азиатская, каждое направление 
курирует свой повар. Сомчай Тонгхам 
из Мьянмы предлагает «Том Ям», рыб-
ный суп с дорадо, суп со свиной вырез-
кой и тыквой, кальмаров со стеклянной 
лапшой и грибами на воке, рисовую 

РесТОРАны
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сеЗон устриЦ сентябрь По старинке во всеМ 
Мире считается началоМ устричного сеЗона. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

По правилу, принятому еще в те вре-
мена, когда устриц разводить не уме-
ли, ловить и есть их можно только в те 
месяцы, в названии которых есть буква 
«р». Летом устрицы размножаются, и в 
это время их мясо приобретает бело-
ватый оттенок, становится непрозрач-
ным и более жирным. О том, что такое 
ценная устрица, почему ее можно есть 
круглый год и как она оказывается в Пе-
тербурге в свежем виде, рассказывает 
МЕДИ ДУСС — президент компании «Ла 
Маре» и владелец сети ресторанов La 
Maree. 

Тунисец Меди Дусс живет и работает 
в России уже 30 лет. В 1989 году начал 
«любительские» поставки свежей рыбы 
из Туниса в Москву, которые быстро 
переросли в самостоятельный крупный 
бизнес. Сегодня Меди Дусс гордится 
тем, что в его ресторанах выбор устриц 
лучше, чем в иных парижских. 
GUIDE: Господин Дусс, как такое может 
быть?
меди дУсс: Тут главное — логистика. 
Если другие рестораны покупают с за-
пасом (или, наоборот, ограничивают 
ассортимент, опасаясь, что не смогут 
все продать), то наши рестораны поку-
пают ровно столько, сколько им нужно. 
Склад компании находится в Москве, 
и петербургский ресторан, например, 
сообщает вечером, какие устрицы у 
них закончились. И уже в восемь утра 
следующего дня они прибывают на Су-
воровский проспект. Многие рестора-
торы за границей о таком могут только 
мечтать!
G: Неужели ваши устрицы свежее фран-
цузских?
м. д.: Устрица не бывает первой или вто-
рой свежести: она или живая, или мерт-
вая. Опытный повар это сразу видит. 
Другое дело, что в условиях правильно-
го хранения устрица может оставаться 
живой до 15 дней после сбора. И во 
Франции ресторатор купит и ту устрицу, 
которой уже 5–7 дней: все равно съедят. 
В России же большинство ресторанов 
возьмут в крайнем случае позавчераш-
нюю. Это, конечно, не очень грамотный 
подход, но он идет на пользу гостям 
ресторана. Ведь количество любите-
лей устриц в Петербурге, например, не 
сравнить с Парижем. Еще не так давно 
многие боялись кушать устриц. Наши 
первые поставки были от 200 до 500 кг 
в неделю. Сейчас эта цифра выросла 
до 20 тонн. Мы обеспечиваем примерно 
70% рынка. 
G: Какие устричные бренды лучше?
м. д.: Трудно сказать. Есть La Perle 
Blanche («Белый жемчуг»), «Кремлев-
ская» (это с особой тщательностью вы-
бранные устрицы «Жилардо»), L’Eccaille 
d’Argent («Серебристая чешуя»), «Цар-
ская». У нас есть собственные бренды, 
например, «Черный жемчуг» (тоже на 
основе «Жилардо»). Самая популярная 
разновидность — «Белон». Они стали в 
России уже народными. У нас — коллек-
ция разных устриц. Но 90% — француз-
ские. 
G: «Устричными» считаются месяцы, в 
названии которых есть буква «р»…

м. д.: Это уже история. Современные 
технологии выращивания устриц по-
зволяют наслаждаться этим деликате-
сом круглый год. Несколько лет назад 
были выведены триплоидные устрицы, 
которые, в отличие от диплоидных, не 
размножаются. И сейчас 99% устриц — 
триплоидные, потому есть их можно в 
любом месяце. Одного процента дипло-
идных устриц достаточно для продолже-
ния устричного рода. 
G: Можно ли покупать устриц в супер-
маркетах?
м. д.: Это зависит от отношения супер-
маркета к свежим продуктам. Если хозя-
ева сами любят устриц, то и покупателю 
плохого не предложат. Супермаркеты 
покупают, конечно, не самые дорогие 
сорта. Некий «стандартный набор» 
можно найти в «Глобус Гурмэ», «Азбуке 
вкуса», Metro, «О’Кей». 
G: Как выбрать устриц?

м. д.: Важно посмотреть не только на 
дату сбора, но и на саму устрицу. Живая 
устрица довольно тяжелая, и раковина 
ее плотно закрыта. Когда вы вскрывае-
те устрицу, коснитесь моллюска ножом 
— он должен двигаться и не выглядеть 
увядшим. Обязательно должна быть 
жидкость — прозрачная. И свежий мор-
ской запах. Если что-то не так — лучше 
устрицу не есть. 
G: Как готовить и подавать устриц?
м. д.: Смотря каких. Поливать винным 
уксусом свежую «Жилардо» (они в че-
тыре раза дороже, чем «Фин де клер») 
— это преступление! И как-то ее го-
товить — запекать или варить — тоже 
будет только сумасшедший. Для этого 
есть относительно дешевые устрицы. 
Для запекания, например, можно взять 
замороженных. Хорошую, свежую, цен-
ную устрицу никто не бросит ни в кипя-
ток, ни в духовку. n
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лапшу со свининой и омлетом. Антон 
Рязанов, отвечающий за Европу, гото-
вит «Оливье» с телячьим языком, копче-
ной курицей и свежим зеленым горош-
ком; медальоны из говяжьей вырезки с 
творожно-шпинатным муссом, базили-
ком и помидорами черри; запеченные 
яблоки, фаршированные нежным нор-
вежским лососем и миндальными ореш-
ками под медовым соусом.

На Морской набережной появился 
«ВинегРеТ». В меню, как и следует из на-
звания, чего только не намешано: кух-
ня русская, европейская, восточная. 
Шеф-повар Рустам Тангиров («Мыши», 
Veritas, «Юность») предлагает форшмак 
из сельди на домашнем хлебе, тигровые 
креветки с рукколой и пармезаном, сыр 
«бурата» с томатами и соусом песто. 
Давший имя ресторану салат присут-
ствует в трех вариантах: классический, 
с балтийской килькой или с солеными 
груздями. На Гороховой улице открыли 
«ВегеТАРиАнсКОе ЗАВедение», сотрудни-
ки которого не только гостям мяса не 
предлагают, но и сами его не едят. На 
стенах — портреты знаменитых вегета-
рианцев: Бернарда Шоу, Николы Теслы, 
Джорджа Харрисона, Фридриха Ницше. 
Шеф-повар Евгений Смирнов готовит 
блюда восточной, европейской и индий-
ской кухни: суп «Дал», «Гауранга» (за-
печенный картофель с творожным сы-
ром), овощи и сыр в кляре, рис басмати, 
блюда из сои. Есть вегетарианские де-
серты (восточные сладости, пудинг из 
манной крупы, бананы в кляре) и даже 
свой хлеб. 

На Пулковском шоссе по пути в аэро-
порт открылся ThE rED foX pUb & GrIll с 
традиционным набором пива (15 сортов) 
и «пивной» еды, в том числе завтраками 
и бизнес-ланчами. Салат с тунцом гриль, 
тыквенный крем-суп с лососем, молодая 
баранина в тесте, самодельные куриные 
и свиные колбаски. Есть веранда и бес-
платный Wi-Fi. 

К новому рабочему году подготови-
лись и другие арендаторы не самых 
центральных районов. В бизнес-центре 
«Астра» на Лахтинской открылся ресто-
ран baSSo, где офисных работников на-
кормят не только бизнес-ланчем: салаты 
со строганиной (говядина или лосось), 
галантин из цыпленка, жюльен на чес-
ночной бриоши, уха по-фински, говяди-
на по-цюрихски. В ТК «Миллер-Центр» 
на Комендантском проспекте заработал 
третий cUbar («КУБАР»): кубинский бар 
с ромом и танцами. Один день отдан 
танцевальной школе (бар при этом про-
должает работать a la carte). По пятни-
цам и субботам — вечеринки. В меню 
латиноамериканские блюда: салаты 
«Кубинский» и «Карибе», чоризо и ха-
мон, жареный осьминог и томатный суп-
пюре, кесадилья и энчиладо, чилиндрон 
и фахитас. 

В бизнес-центре «Содружество» 
на Коломяжском проспекте появился 
«фАн фЛАн». В меню двадцать позиций: 
пять салатов, по три мясных и рыбных 
горячих блюда, пять вариантов вы-
печки. Актуально для быстрого обеда. 
Салат с гребешком или с теплыми кури-
ными грудками? Каре барашка или рагу 
из кролика? Некоторые позиции пред-
сказуемы (паста, рибай-стейк), иные 
удивляют (крем-суп из фенхеля, мешо-
чек рисового теста с овощами, кальмар 
в фисташковом соусе). Курить запре-
щено. n
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